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OPINIÃO
FOLHA DA REGIÃOAraçatuba, terça-feira, 12 de março de 2024

O meio político araçatubense 
foi sacudido nessa segun-
da-feira com a notícia da 

escolha de Deocleciano Borella 
Júnior (PSD) pelo prefeito Dila-
dor Borges (PSDB) para disputar a 
eleição de outubro pelo bloco go-
vernista. A decisão do tucano pro-
vocou um racha no atual governo 
no que diz respeito ao pleito de 
outubro. Isso porque a vice-prefei-
ta Edna Flor oficializou, no último 
sábado, sua filiação ao Republica-
nos a fim de concorrer à sucessão 
de Dilador.

Com esses acertos, uma coi-

sa, pelo menos até o presente mo-
mento, é certa. Araçatuba cami-
nha, depois de 15 anos, para a sua 
disputa eleitoral mais diferente, na 
qual as candidaturas de PSDB ou 
PT deixarão de ser as principais 
protagonistas. Estaria, então, para 
se iniciar um novo ciclo político 
na cidade? A julgar pelo cenário 
que se desenha, além de Edna e 
Borella, os outros nomes com po-
tencial que já se apresentam como 
pré-candidatos são Lucas Zanat-
ta (PL), que pretende absorver a 
grande parcela do eleitorado local 
identificada com o bolsonarismo; 

O governador do Rio de Janeiro, 
Cláudio Castro anunciou, na 
manhã desta segunda-feira 

(11), que o estado recorrerá ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF) para suspen-
der, em caráter liminar, o pagamento 
da dívida fl uminense com a União, hoje 
no valor de R$ 188 bilhões.

A ação, que será apresentada pelo 
Executivo em conjunto com a Assem-
bleia Legislativa do Rio (Alerj), também 
será para garantir o recálculo do mon-
tante da dívida, para serem excluídos os 
valores indevidos e ilegalmente incluí-
dos no saldo devedor ao longo do tem-
po, de acordo com parâmetros compa-
tíveis com as demais despesas públicas. 
O entendimento do governo estadual 
é que, ao longo das últimas décadas, 
foram impostas condições consideradas 
abusivas pela União.

O anúncio foi feito por Castro 
durante reunião pela manhã, no Pa-
lácio das Laranjeiras, com a bancada 
federal e deputados estaduais para dis-
cutir a revisão da dívida do estado do 
Rio. A ideia é que seja apresentado um 
projeto de lei com nova sistemática de 
atualização dos débitos dos estados ad-
ministrados pela Secretaria do Tesouro 
Nacional, atendendo não só ao Rio de 
Janeiro, mas os demais entes.

“Desde as primeiras renegocia-
ções, na década de 90, o valor da dívida 
do Rio de Janeiro com a União era de R$ 
13 bilhões. Já pagamos R$ 153 bilhões 
da dívida [em valores atualizados], sendo 
cerca de R$ 107 bilhões correspondentes 
a juros e encargos. E, mesmo pagando 
R$ 153 bilhões, ainda estamos devendo 
R$ 188 bilhões hoje. Isso mostra de fato 
como precisamos rever urgentemente a 
metodologia de atualização da dívida dos 
estados. Isso é uma pauta prioritária”, 
disse Castro. Agência Brasil
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CHARGE

Nos pri-
mórdios da civi-
lização, os seres 
humanos esta-
vam organiza-
dos em tribos. 
Nas disputas 
por territórios, a tribo vencedo-
ra sempre incorporava a tribo 
derrotada. Daí vem a origem da 
palavra “tributo”.

 Do latim, tribus, tributo 
é aquilo que é rendido ou pres-
tado a outro, por obrigação ou 
dependência. Também se pres-
ta tributo a ídolos ou a causas 
nobres.

 Reis, faraós, imperadores 
e governantes sempre retira-
ram tributos da sociedade para 
se manterem no poder, sem se 
preocupar muito com a justiça 
de seus atos ou a função dos tri-
butos arrecadados.

 Na Roma antiga, o termo 
se generalizou para englobar to-
dos os impostos ou taxas cobra-
dos dos cidadãos romanos, além 
de representar o valor que um 
povo vencedor obrigava o povo 
vencido a pagar como símbolo 
de submissão e obediência.

 As províncias romanas 
contribuíam com tributos para 
o império, principalmente sobre 

as terras, ligados aos resultados 
das colheitas ou à posse da ter-
ra. Foi nesse período que surgiu 
a figura do coletor de impostos.

 O Antigo Testamento re-
lata que os judeus, insatisfeitos 
com a imposição romana, per-
guntaram a Cristo se era justo 

pagar tributo a César. Cristo 
respondeu que deveriam dar a 
César o que era de César e a 
Deus o que era de Deus.

 Com o tempo, a tributa-
ção em espécie sobre colheitas 
e bens deu lugar à tributação 
em moeda. O tributo e o poder 
estão intrinsecamente ligados. É 
o tributo que financia o Estado 

e mantém o governo no poder.
 Nesse contexto, o povo é 

um agente passivo, sem poder 
de decisão e sem representação 
para gerar um tributo justo. Mes-
mo nas democracias modernas, 
os detentores do poder precisam 
do apoio do povo, do trabalho do 
povo e de seu respaldo para se 
manterem no poder.

 As técnicas podem ser mais 
sofisticadas, mas o resultado é o 
mesmo. O tributo é, portanto, o 
elemento mais importante para o 
exercício do poder. É a transfe-
rência de recursos do povo para 
os governantes se manterem no 
poder, não sendo a prestação de 
serviços públicos a prioridade, 
mas sim a própria permanência 
no poder.

 Mesmo que as constitui-
ções modernas afirmem que 
todos os homens são iguais e 
que o poder governante deve 
servir à sociedade, a prática de-
monstra que a sociedade serve 
aos governantes. Seguindo essa 
linha de pensamento, quanto 
maior o Estado, maior a necessi-
dade de arrecadar tributos para 
sustentar a máquina pública.

Ivo Ricardo Lozekam, 
Tributarista, Contador 

e Advogado

Em 15 de 
fevereiro passa-
do, adquiri uma 
Bíblia Septuagin-
ta e comecei a 
ler, original, em 
grego, claro. Já 
tinha o Novo Testamento original 
em grego. O que muda? Nada e 
tudo! Nada para quem saiba pou-
co e nem domine o português, 
tudo para o resto, por exemplo, 
a percepção muda: não existe 
Tiago no original, muito menos 
James da versão inglesa.

Outro exemplo, Jesus não 
foi a primeira pessoa a receber 
este nome, aliás nem era nome 
até que Moisés renomeou (como 
Deus fazia) Oseias, descenden-
te de Efraim, aquele neto que 
Abraão adotou e deu a bênção 
dos primogênitos (nem era o 
primogênito de José). A palavra 
cristo (ungido em grego) também 
é obra de Moisés que ungiu com 
óleo santo seu irmão Aarão e os 
filhos deste como sacerdotes. 
Cristo ainda está associado a Saul 
e depois a Davi e os demais reis 
muito antes de Jesus Nazareno.

Quanto a Malaquias, seu livro 
não deveria ter nome, foi chamado 
assim porque Malaquias em hebreu 
é meu mensageiro, como nessa epí-

cope: mandarei o “meu mensagei-
ro” para preparar o meu caminho. 
E imediatamente virá ao seu Tem-
plo o Senhor que buscais, o anjo da 
aliança que desejais (Ml 3,1). Na 
Septuaginta está: µ, aggelon mon, 
meu anjo ou meu mensageiro.

Neste livro há dois grandes 
temas: (1) As faltas cultuais dos 
Sacerdotes e também dos fieis: O 
filho respeita seu pai e o servo, 
seu senhor. Ora, se eu sou Pai, 
onde estão as honras que me 
são devidas (1,6)? Porque não 
guardastes os meus mandamen-
tos e fizestes acepção de pessoas 
na aplicação da lei (2,9). Pode 
o homem enganar o seu Deus? 
E ainda perguntais: Em que vos 
temos enganado? No pagamento 
dos dízimos e nas ofertas. E vós, 
nação inteira, procurais enganar-
-me (3,6-12).

E ainda (2) o escândalo dos 
casamentos mistos e o divór-
cio: Judá cometeu uma infâmia, 
amou e desposou a filha de um 
deus estrangeiro. Eis ainda outra 
maldade que cometeis: inundais 
de lágrimas, prantos e gemidos o 
altar do Senhor, porque o Senhor 
não dá atenção alguma a vossas 
ofertas. E dizeis: Mas por quê?! 
É porque o Senhor foi testemu-
nha entre ti e a esposa de tua 
juventude. Foste- lhe infiel, sen-
do ela a esposa de tua aliança. 

Quando alguém, por aversão, re-
pudia (a mulher) cobre de injus-
tiça as suas vestes - diz o Senhor 
dos exércitos.

O Anjo da Aliança é inter-
pretado como um anúncio da 
vinda de João batista por Mateus: 
É dele que está escrito: Eis que 
eu envio meu mensageiro diante 
de ti para te preparar o caminho 
(Ml 3,1). E foi interpretado como 
anúncio do próprio Jesus, o Deus 
feito homem: Virei ter convosco 
para julgar vossas questões e serei 
uma testemunha pronta contra os 
mágicos, os adúlteros, os perju-
ros, contra os que retêm o salá-
rio do operário, que oprimem a 
viúva e o órfão, que maltratam o 
estrangeiro e não me temem - diz 
o Senhor (Ml 3,5).

E pode-se dizer quando foi 
escrito Malaquias: é posterior 
à reconstrução do Templo (515 
a.C.) e anterior à proibição dos 
matrimônios mistos no tempo de 
Neemias (445 a.C.), mais próxi-
mo desta data provavelmente. 
Este último livro do Antigo Tes-
tamento promete o Salvador para 
logo. Esse “logo” de Deus demo-
rou só 450 anos...

Mario Eugenio Saturno  é 
Tecnologista Sênior do Instituto 

Nacional de Pesquisas Espaciais 
(INPE) e congregado mariano
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É sinal de que 
novas lideranças 
políticas vêm 

se consolidando. 
Isso traz 

boas 
perspectivas

“

”

O tributo é, portanto, o 
elemento mais importante 
para o exercício do poder. 

É a transferência de 
recursos do povo para os 
governantes se manterem 
no poder, não sendo a 
prestação de serviços 

públicos a prioridade, mas 
sim a própria 

permanência no poder.

o médico Filipe Fornari (PP), que 
se viu fortalecido com aliança fe-
chada com o ex-vereador Cido Sa-
raiva (MDB); e o ex-prefeito Cido 
Sério, agora no PV, trabalhando 
para formar uma grande frente de 
esquerda.

Como se percebe, cinco 
possíveis candidaturas, algumas 
delas de nomes já bastante co-
nhecidos do eleitorado local; ou-
tras, de postulantes novatos. Sem 
quadros, tucanos e petistas, que 
travaram disputas acirradas nas 
últimas quatro eleições, deverão 
apenas apoiar algum prefeiturá-

vel. Uma eleição mais pulveri-
zada, como a que se desenha, 
é boa para o eleitor. Dá-lhe um 
leque maior de escolhas e o leva 
a refletir sobre diferentes visões e 
planos para a cidade.

A mudança de ciclo político, 
por sua vez, é salutar para a de-
mocracia. É sinal de que novas 
lideranças políticas vêm se con-
solidando. Isso traz boas perspec-
tivas. Fica, agora, a expectativa 
para os novos desdobramentos, 
de modo que a população eleja 
legisladores competentes e com-
prometidos com o município.
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POLÍTICA
FOLHA DA REGIÃO Araçatuba, terça-feira, 12 de março de 2024

A Câmara Municipal de Biri-
gui realiza a 5ª Sessão Or-
dinária hoje, 12 de março, 

às 19h, no plenário da Câmara Mu-
nicipal. Na pauta, estão 10 projetos 
de Lei Ordinária.

Além das matérias, a Câmara 
vai homenagear, em espaço solene, 
o Frei Alberto Pegoraro, com o Di-
ploma de Cidadão Benemérito, e 
a Dirce Aparecida Lima Costa (Im 
memoriam), com o Diploma de 
Honra ao Mérito.

MATÉRIAS
O Projeto de Lei Ordinária nº 

162 de 2023, com autoria do Po-
der Executivo, o projeto autoriza 
compensação parcial amigável de 
débitos. O autor considera neces-
sária, para fi ns de regularização, a 
compensação dos débitos de IPTU 
com os créditos oriundos da desa-
propriação realizada pela munici-
palidade; projeto de Lei Ordinária 
nº 182 de 2023, com autoria do 
vereador Fabiano Amadeu (Pô Bi-
rigui – Cidadania), o projeto dispõe 
sobre reserva de vagas de estacio-
namento para veículos que trans-
portem pessoas com transtorno do 
espectro autista (TEA) no municí-
pio de Birigui; projeto de Lei Or-
dinária nº 5 de 2024, com autoria 
do vereador e Presidente do Poder 
Legislativo, José Luis Buchalla (Zé 
Luis Buchalla – Patriota), o proje-

to dispõe sobre reconhecimento 
no município de Birigui do Dia da 
Indicação Geográfi ca Birigui para 
Calçados Infantis, com o objetivo 
de promover ainda mais a cidade e 
seus produtos, trazendo benefícios 
sociais, econômicos e culturais. 

 Já o projeto de Lei Ordinária 
nº 8 de 2024, com autoria do Po-
der Executivo, o projeto dispõe so-
bre o prolongamento natural da rua 
denominada “Rua Vitório Manoel 
Ferretti”. A Secretaria de Obras, 
por meio da Divisão de Topografi a, 
manifestou ser viável o prolonga-
mento em comento; projeto de Lei 
Ordinária nº 22 de 2024, com au-
toria do Poder Executivo, o projeto 

autoriza parcelamento de débitos 
do município de Birigui com seu 
regime próprio de previdência so-
cial (RPPS), gerido pelo Instituto de 
Previdência do Município de Biri-
gui (BiriguiPrev). 

 Projeto de Lei Ordinária nº 
28 de 2024, com autoria do Poder 
Executivo, o projeto dispõe sobre a 
obrigatoriedade do uso de lâmpa-
das de diodo, emissor de luz, nas 
instalações e edifi cações da Prefei-
tura Municipal de Birigui e na rede 
de iluminação pública do municí-
pio, bem como nas novas unidades 
habitacionais urbanas de interesse 
social e novos loteamentos e em-
preendimentos imobiliários. 

 Projeto de Lei Ordinária nº 
39 de 2024, com autoria do ve-
reador Marcos Antonio Santos 
(Marcos da Ripada – União Brasil), 
o projeto institui o prêmio Carlos 
Gomes Barca no município de Bi-
rigui, pelo qual será homenageado 
anualmente um profi ssional ou em-
presa que desenvolva projetos de 
responsabilidade ambiental. 

 Projeto de Lei Ordinária nº 48 
de 2024 – Com autoria do Poder 
Executivo, o projeto autoriza celebra-
ção de termos de colaboração entre 
o município de Birigui e a Associa-
ção de Amigos do Autista (AMA), no 
valor de R$ 96.000,00; Projeto de 
Lei Ordinária nº 50 de 2024, com 

autoria do Poder Executivo, o projeto 
autoriza regularização do alargamen-
to da avenida Cidade Jardim. O autor 
considera o Decreto n° 6.895, de 06 
de maio de 2021, pelo qual foram de-
claradas de utilidade pública as áreas 
em apreço, para fi ns de desapropria-
ção de partes de imóveis necessários 
ao prolongamento. 

 Projeto de Decreto Legislati-
vo nº 30 de 2024, com autoria da 
vereadora Osterlaine Henriques Al-
ves (Dra Osterlaine - União Brasil), 
o projeto dispõe sobre a concessão 
do Título de Cidadão Biriguiense 
ao Deputado Estadual Rafael Sarai-
va Gaia, pelos relevantes serviços 
prestados na área da saúde. 

ESPAÇO SOLENE
Além das matérias, a Câmara 

vai homenagear, em espaço sole-
ne, o Frei Alberto Pegoraro, com o 
Diploma de Cidadão Benemérito, 
e a Dirce Aparecida Lima Costa 
(Im memoriam), com o Diploma 
de Honra ao Mérito.

Para o Frei Alberto, a ho-
menagem acontece nos ter-
mos do Decreto Legislativo nº 
359, de 02 de agosto de 2023, 
promulgado após a aprovação 
do PDL nº 12 de 2023, como um 
reconhecimento público pelos 
relevantes serviços prestados às 
entidades assistenciais e religio-
sas como organizador de eventos 
socioeconômicos e ações pasto-
rais católicas.

Já para Dirce, a homenagem 
acontece nos termos do Decreto 
Legislativo nº 357, de 02 de agos-
to de 2023, promulgado após a 
aprovação do PDL nº 10 de 2023, 
como um reconhecimento públi-
co pelo seu trabalho filantrópico, 
sendo representada pelo seu filho 
Ricardo Lima costa.

AO VIVO
As sessões da Câmara contam 

com transmissão ao vivo no canal 
aberto de TV local 18.3, no canal 
Câmara Birigui no YouTube e na 
página facebook.com/camarabiri-
gui. Também é possível acessar a 
transmissão na página inicial deste 
site. Terminada a sessão ordinária, 
a gravação audiovisual do evento 
fica disponível no YouTube.

A Câmara de Andradina realizou, 
nesta segunda-feira (11), a sexta 
edição ordinária do ano.  Em 

votação, foram mantidos os vetos do 
Executivo a sete projetos previamente 
aprovados pelo plenário. Porém, foram 
derrubados outros sete vetos.

Foram mantidas, e serão sancio-
nadas pela Câmara, leis como a criação 
do Programa de Serviço de Fisioterapia 
Domiciliar Assistida por Unidade Mó-
vel devidamente equipada apresentada 
pelo vereador Luzimar Rodrigues da 
Silva (PSB), que também teve mantida 
a criação Central Virtual para a adoção 
de cães e gatos. O mesmo vereador tam-

bém manteve a aprovação da lei que cria 
o curso municipal gratuito com aulas da 
área de Humanas e Exatas referentes ao 
Enem. Também deve ser incluída a his-
tória do Fundador de Andradina, o Sr. 
Antônio Joaquim de Moura Andrade, 
na Rede Municipal de Ensino.

Os vereadores também derru-
baram o veto ao projeto que garante o 
direito do idoso, defi ciente e gestante 
de receber medicação contínua em seu 
domicílio, do vereador Sérgio Faustino 
Teixeira (PL). Ele também teve mantido 
o projeto que cria a Implantação do Pro-
grama ‘Bueiro Inteligente’, bem como o 
que cria a Semana Municipal de Vacina-
ção Infantil, do vereador Hugo Zamboni 
(Progressistas).

Diversos vereadores usaram a Tri-
buna Livre: Luzimar Rodrigues da Silva 

(PSB); Guilherme Pugliese (PSDB), 
Faustino Teixeira (PL); André Lopes 
(PV); Eloá Pessoa (PSB); Rodarte dos 
Anjos (PDT). Eles solicitaram melhorias 
em áreas como saúde, educação, cultu-
ra e infraestrutura. 

O presidente, Lucas Lopes 
(PSDB), discorreu sobre um requeri-
mento apresentado por ele pedindo pro-
vidências sobre fi scalização de animais 
soltos em estradas, que têm provocado 
diversos acidentes.

O vereador Hugo Zamboni discor-
reu sobre a questão das bolsas de estudo 
para estudantes do município em insti-
tuições de ensino superior, destacando a 
insatisfação por parte dos que precisam 
de ajuda para concluir os cursos. Zambo-
ni também teve um requerimento apro-
vado para estudos e providências com 

relação às obras do trevo de principal 
acesso aos bairros Jardim Santa Cecília, 
Residencial Quinta das Castanheiras e 
Jardim Bandeirantes.

HOMENAGEM
No intervalo dos trabalhos foi feita 

uma homenagem à empresária Fernan-
da Sampaio, falecida em novembro do 
ano passado. Foi feita a entrega, aos seus 
familiares, de uma Moção de Aplausos 
e Congratulações (In Memoriam) pro-
posta pelo vereador Luzimar Rodrigues 
da Silva (PSB) pelos relevantes serviços 
prestados à comunidade.

No ato, o presidente Lucas Lopes 
destacou o fato de o Legislativo ter feito 
uma atualização de seu regimento inter-
no para prestar este tipo de reverência às 
pessoas ilustres da cidade. 

O prefeito Dilador Borges 
(PSDB) colocou, ontem, 
fi m ao impasse existente 

em torno de sua posição nas elei-
ções deste ano.

Na costumeira reunião com 
vereadores aliados das manhãs de 
segunda-feira, ele anunciou seu 
apoio à pré-candidatura a prefeito de 
Deocleciano Borella Júnior (PSD), 
chefe de gabinete de seu governo

Isso signifi ca que a vice-pre-

feita Edna Flor, também pré-candi-
data a prefeita e importante cabo 
eleitoral das vitórias de Dilador 
nas eleições de 2016 e 20, con-
correrá ao Executivo sem apoio do 
atual prefeito.

Segundo interlocutores, Di-
lador justifi cou seu posicionamen-
to alegando que o Republicanos, 
partido do governador Tarcísio de 
Freitas e para o qual Edna acabou 
de migrar, não apoia sua gestão.

Dilador decide apoiar 
Borella para prefeito

3

LEGISLATIVO   A Câmara vai homenagear, em espaço solene, o Frei Alberto Pegoraro, com o Diploma de Cidadão Benemérito, e a Dirce Aparecida Lima Costa (Im memoriam), com o Diploma de Honra ao Mérito

PERISCÓPIO
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Câmara de Birigui aprecia 10 projetos 
de lei na 5ª sessão ordinária

ANDRADINA

Câmara derruba vetos e faz homenagem na 6ª sessão do ano

Câmara de Birigui

- GOTA
  D’AGUA

Fontes próximas a 
Dilador af irmam 
que, já na semana 
passada, em uma 
reunião do PSDB, 
o prefeito estava 
com sua deci-
são tomada. No 
entanto, a f il iação 
de Edna ao Repu-
blicanos, consi-
derado opositor 
ao governo, foi a 
gota d’água para 
sua conf irmação.

- SURPRESA

Outros aliados do 
prefeito ouvidos 
pela coluna se disse-
ram surpresos com 
a decisão. Alguns 
deles teriam tentado 
conversar com Dila-
dor sobre a impor-
tância de união do 
grupo governista, de 
modo que Borella e 
Edna estivessem na 
mesma campanha, 
mas sem sucesso. 
Assim, o racha foi 
inevitável.

NOTAS

Borella é chefe de gabinete da Prefeitura

TEMA  Um dos projetos da pauta, 
o PL nº 182 de 2023, dispõe sobre 
reserva de vagas de estacionamento 
para veículos que transportem pessoas 
com transtorno do espectro autista
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‘Escola Linda’: Ceim/Emei Sílvia Covas é reinaugurada em Penápolis

Confusão vira briga generalizada 
em supermercado de Araçatuba

INFRAESTRUTURA   Responsável por movimentar cerca de 2,5 mi de ton de carga em 2023, o canal tem potencial para aumentar essa capacidade para até 7 mi de ton após a conclusão da expansão

EDUCAÇÃO

CRIME

A secretária estadual de Meio 
Ambiente, Infraestrutura e 
Logística, Natália Resende, re-

alizou uma visita técnica às obras de 
ampliação do canal de Nova Avanhan-
dava, localizado na hidrovia Tietê-Para-
ná, na última quarta-feira, 6, em Buri-
tama. O projeto, sob responsabilidade 
da Semil (Secretaria de Meio Ambien-
te, Infraestrutura e Logística), promete 
impulsionar significativamente o trans-
porte de cargas na região.

Responsável por movimentar 
aproximadamente 2,5 milhões de 
toneladas de carga em 2023, o canal 
tem potencial para aumentar essa 
capacidade para até 7 milhões de 
toneladas após a conclusão da ex-
pansão. Essa projeção é resultado do 
aprofundamento do leito do Rio Tietê 
entre os reservatórios Ilha Solteira e 
Três Irmãos, uma iniciativa que visa 
aprimorar a logística e facilitar o esco-

amento de produtos.

OBRAS
O Departamento Hidroviário da 

Semil, encarregado da empreitada que 
teve início em 2023 e está programada 
para encerrar em 2026, está executan-
do a ampliação do canal ao longo de 
16 km, aumentando sua largura em 
3,5 metros. Estima-se que 552 mil m³ 
de material rochoso serão removidos 
durante o processo, equivalente a 600 
piscinas olímpicas.

A execução das explosões con-

troladas, necessárias para o desmonte 
das rochas, ocorre de maneira restrita 
e respeitando o período de defeso (1º 
de novembro a 28 de fevereiro) para 
minimizar impactos na fauna aquática. 
Mensalmente, entre 19 mil e 21 mil 
m³ de rocha são removidos e estrate-
gicamente devolvidos ao leito do rio.

Natália Resende, titular da pasta, 
destaca a complexidade do projeto: 
“É um trabalho que envolve muitas 
etapas, desde detonações de pedras 
subaquáticas até a preservação do 
ecossistema. O derrocamento é feito 

em pequenos trechos, isolados por 
cortina de bolhas de ar para proteger a 
fauna e, além disso, as detonações são 
suspensas no período de defeso.”

A demanda antiga para o setor 
de logística, a obra, retomada em maio 
de 2023 pelo Governo do Estado de 
São Paulo em parceria com o Dnit (De-
partamento Nacional de Infraestrutura 
de Transportes), receberá um investi-
mento total de R$ 293,8 milhões, com 
conclusão prevista para o segundo se-
mestre de 2026.

O método de derrocamento, 

utilizando explosivos encartuchados 
em invólucros, foi escolhido por sua 
eficiência no desmonte de rochas, es-
pecialmente as mais duras, como o ba-
salto na região. A técnica inclui o uso 
de balsas para perfurações no leito do 
rio, e a detonação é combinada com 
acessórios para minimizar os impactos 
subaquáticos.

BENEFÍCIOS
A expansão do canal beneficia-

rá não apenas o Estado de São Paulo, 
mas também as regiões Sul e Centro-
-Oeste, tornando-se um importante 
meio de escoamento de produtos e 
insumos agrícolas entre as regiões 
produtoras e o Porto de Santos, que 
conta com 30 terminais de uso múl-
tiplo ao longo da hidrovia.

Com um aumento de 120,7% 
na movimentação de cargas entre 
2022 e 2023, a hidrovia Tietê-Paraná 
destaca-se como via estratégica para o 
transporte de cana-de-açúcar, milho, 
soja e insumos. O aprofundamento 
do canal visa permitir a passagem de 

embarcações de grande porte mesmo 
nos períodos de seca, otimizando a efi-
ciência logística.

Além dos benefícios logísticos, 
a expansão trará ganhos ambientais 
ao reduzir as emissões de dióxido de 
carbono em mais de 20 milhões de 
toneladas, contribuindo para a preser-
vação do meio ambiente. A utilização 
das hidrovias apresenta-se como uma 
alternativa mais eficiente e sustentável, 
proporcionando maior flexibilidade na 
operação das Usinas Hidrelétricas de 
Três Irmãos e Ilha Solteira.

Com a conclusão da obra, espe-
ra-se não apenas uma logística mais 
eficiente, mas também a garantia de 
um fluxo contínuo de cargas movi-
mentadas, beneficiando não apenas a 
economia local, mas também a gera-
ção de energia elétrica. A expectativa 
é de que a expansão contribua com 
4,1 bilhões de metros cúbicos de 
água para a geração de energia elé-
trica ou estocagem nos reservatórios 
de cabeceira, equivalendo a 24% da 
Usina de Furnas.

A Prefeitura de Penápolis reali-
zou na manhã de domingo, 
10, a entrega da 22ª unidade 

contemplada com o projeto ‘Escola 
Linda’. Dessa vez o Ceim/Emei Sílvia 
Covas recebeu diversas melhorias, e a 
comunidade do bairro e adjacências 
participou da festa de reinauguração.

Ao todo, foram investidos 
aproximadamente R$ 150 mil com 

recursos próprios da Secretaria de 
Educação em obras de melhorias 
que visam proporcionar aos alu-
nos um ambiente adequado para o 
aprendizado. Dentre elas se desta-
cam: a instalação de grades; toldos; 
alambrado; concertina; câmeras de 

Um vídeo que circulou em vários 
grupos de mensagens na noite 
deste domingo, 10, em Araçatu-

ba mostra uma confusão generalizada, 
que aconteceu no início da tarde do 
mesmo dia, em um supermercado loca-
lizado na avenida Waldemar Alves, no 
bairro Jardim Brasil.

O vídeo tem pouco mais de 30 se-
gundos, e já começa com uma correria, 
que aparentemente já teria iniciado den-
tro do supermercado.

Nos primeiros segundos, um 
homem de camiseta branca aparece 
correndo em direção a um ponto no es-
tacionamento externo. Ele é seguido por 
uma mulher e um homem, o vídeo não 
consegue mostrar claramente, mas é pos-
sível ouvir nitidamente os gritos vindos 
do grupo que parte para cima do homem 
de camiseta branca: “Pega! Pega!”. Um 
outro lança: “Bateu na mulher!”.

Nisso, se inicia uma série de ata-
ques, o homem é encurralado no estacio-
namento e atingido por socos, chutes e 
golpes com capacetes. Várias pessoas vão 
chegando, à medida em que os gritos vão 
ficando mais fortes. É possível ouvir, tam-
bém, a voz de uma mulher que pede para 
parar, mas seus pedidos não são atendi-
dos e as agressões continuam.

O vídeo termina com o grupo de 
pessoas correndo atrás do indivíduo, e 
um deles aparece carregando um car-
rinho de compras para o alto, como se 
tivesse a intenção de atirar o carrinho.

Não é possível distinguir se em 
algum momento seguranças do super-
mercado interferiram na briga genera-
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Investimento de R$ 294 milhões triplicará 
capacidade do canal na hidrovia Tietê-Paraná

Divulgação 

Reprodução

Dr. Paulo Roberto Vidoto Coelho,

cirurgião dentista especialista em implantes

dentários, atua na área há mais de 20 anos

e já tratou mais de 5mil pacientes.

Dr Paulo Roberto Vidoto Coelho está em

Araçatuba na ORAL PRIME IMPLANTES,

clínica localizada no centro de Araçatuba,

na Rua Carlos Gomes, 134. Dr Paulo

comenta que na verdade sente-se

lisonjeado em poder ser o agente

transformador na vida de tantos pacientes,

que segundo ele, tinham uma qualidade de

vida muito comprometida em função das

limitações impostas por uma mastigação

prejudicada pelo uso de próteses móveis

ou ainda, a ausência parcial ou total dos

dentes de seus pacientes, que sem dúvidas,

além de afetar diretamente sua saúde,

também tinham sua autoestima muito

prejudicada, tanto na liberdade de comer

alimentos sólidos, como socialmente, pois

não tinham segurança para sequer sorrir

com naturalidade.

Avanços na implantodontia. Nos últimos

anos a implantodontia evoluiu muito com

novas técnicas e processos praticamente

indolores, onde temos casos que o

paciente consegue voltar a ter seus dentes

fixos em até 72 horas.

Crença limitante, é tempo de pulverizar a

informação que o implante dentário é algo

inalcançável para a maioria da população.

Os tempos mudaram muito de 10 anos

atrás, e hoje em dia é possível sim, com um

planejamento adequado, para pessoas com

renda de 1 salário-mínimo enquadrarem

em seu orçamento familiar o tratamento

odontológico com dentes fixos.

Em nossos consultórios, mais de 60% de

nosso público são pessoas aposentadas

com 1 ou mais benefícios previdenciários e

que com facilidade conseguem pagar por

meio de parcelamento próprio Oral Prime,

seu tratamento com dentes fixos, trazendo

de volta a qualidade de vida e autoestima

merecida.

Hoje o Dr Paulo Roberto Vidoto Coelho já

conta com três clínicas odontológicas no

interior paulista, e com isso, o que segundo

ele é motivo de orgulho e satisfação, pode

proporcionar cada vez mais aos seus

pacientes uma melhor qualidade de vida.

E finalizando, Dr Paulo reafirma outro

ponto importante da odontologia, muito

em alta atualmente, são os tratamentos

com lentes de contato odontológicas em

resina ou porcelana. Essa modalidade

consiste em trazer ao paciente maior

satisfação e confiança no seu sorriso. Pois

não raro, embora uma pessoa tenha todos

os dentes, seu sorriso não lhe traz

segurança, satisfação ou o conforto estético

desejado. E são nesses casos, com a

finalidade estética, onde a pessoa busca

um sorriso bonito radiante como os artistas

fazem em sua grande maioria, hoje

também pode ser uma realidade tangível

aos araçatubenses e de toda a região.

    PUBLIEDITORIAL

lizada e nem se a polícia foi acionada 
para atender a ocorrência.

A reportagem tentou contato com 
o supermercado, mas não teve retorno. 
Uma fonte ouvida ainda no início da 
noite de domingo, contou que a confu-
são aconteceu porque um dos homens 
envolvidos na briga estava no mercado 
aguardando uma outra pessoa, quando 

avistou a ex-mulher que teria chegado 
ao local com uma criança e acompanha-
da por outro homem.

A fonte disse ainda que, em dado 
momento, a mulher levou um tapa e 
teria sido atingida com um soco na ca-
beça, a agressão foi testemunhada por 
outras pessoas dentro do local, o que 
gerou a revolta.

segurança; cobertura; manutenção 
do telhado; além de aquisição de 
playground; livros; jogos e brinque-
dos pedagógicos.

Ainda em comemoração à rei-
nauguração da unidade localizada 
na rua das Begônias, 50, no bairro 
Silvia Covas, os alunos da Etapa I e 
II fizeram a apresentação artística 
“Vira Virou”, sob a coordenação das 

professoras Natália, Sílvia, Selma e 
das educadoras Daniela e Tatiane. 
Atualmente cerca de 137 alunos são 
atendidos, tendo como diretora a 
professora Ana Paula da Silva e a co-
ordenadora pedagógica Angela Oba.

Em seu pronunciamento, o 
prefeito Caique Rossi (PSD) destacou 
que “além das melhorias realizadas 
na unidade, o projeto também con-

templa investimentos na merenda 
escolar, uniformes, brinquedos peda-
gógicos e cursos de capacitação dos 
professores e demais profissionais”. 
Além dos pais, familiares e comuni-
dade local, também marcaram pre-
sença na festa a secretária de Edu-
cação, Neira Maria Pereira Pinheiro, 
funcionários da unidade, vereadores 
e autoridades municipais.

PROCESSO  O método de derrocamento, utilizando 
explosivos encartuchados em invólucros, foi escolhido 
por sua eficiência no desmonte de rochas

VÍDEO  Grupo persegue o homem 
de camiseta branca, que corre para o 
estacionamento. Ele é agredido com 
socos, chutes e capacetadas
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A antiga sede do Departamen-
to de Ordem Política e Social 
(Dops), na Lapa, centro do 

Rio, pode ser transformada em cen-
tro de memória e direitos humanos. 
A iniciativa será analisada em inqué-
rito civil instaurado pelo Ministério 
Público Federal (MPF) para discutir 
e eventualmente viabilizar o espaço. 
Segundo o MPF, desde os anos 80, o 
prédio está abandonado e passa por 
estágio avançado de deterioração.  

O inquérito civil foi instaurado 
pela Procuradoria Regional dos Di-
reitos do Cidadão (PRDC) do MPF 
no Rio de Janeiro. Durante o regime 
militar, o local foi palco de práticas 
de repressão e tortura a perseguidos 
pela ditadura.

O MPF estipulou prazo de dez 

dias para que a Polícia Civil do esta-
do, responsável pela administração 
do prédio, se manifeste sobre a rei-
vindicação do Coletivo RJ Memória 
Verdade Justiça e Reparação para a 
transformação do antigo Dops em 
um espaço de preservação da me-
mória política do povo brasileiro.

O grupo, uma organização da 
sociedade civil que reúne entidades 
constituídas por ex-presos políticos, 
parentes de mortos e desaparecidos 
e militantes de direitos humanos en-
trou com uma representação fazen-
do o pedido.

Na representação, o coletivo 

destaca que o abandono do prédio, 
situado no número 40 da Rua da 
Relação, tem provocado “a perda de 
elementos do testemunho histórico 
sobre o período da ditadura militar, 
existindo risco iminente de perda 
total de elementos que ainda não 
foram objeto de estudo adequado de 

arqueologia forense especializada”.
Segundo o MPF, em 1987, sob 

a justificativa de preservação das 
qualidades arquitetônicas notáveis, 
o Instituto Estadual do Patrimônio 
Cultural (Inepac) declarou o prédio 
como patrimônio cultural. Na épo-
ca, o Inepac destacou que o edifício 
é, sobretudo, “um marco e testemu-
nho histórico das lutas populares 
pela conquista de liberdade e lugar 
de memória dos que ali foram tor-
turados pela defesa de suas ideias 
políticas”.

De acordo com o MPF, entre 
os elementos de memória preserva-
dos estão as carceragens masculina 
e feminina, armários, escaninhos, 
documentos da época, além de uma 
sala com revestimento acústico, “o 
que aponta seu uso para tortura”, 
informou o MPF.

O Ministério Público informou 
que autoridades públicas e represen-

tantes de entidades de direitos hu-
manos constataram, durante visitas 
técnicas feitas ao longo dos anos, 
que a ação do tempo vem agravan-
do os danos à estrutura do prédio e 
que pode ser necessário até mesmo 
o isolamento de certas áreas porque 
há risco de desabamento do piso.

Para o procurador da República 
Julio José Araujo Junior, autor do pe-
dido de instauração do inquérito, o 
direito à memória não significa ape-
nas um olhar retrospectivo ao passa-
do, mas a recriação da compreensão 
coletiva, além de permitir o entendi-
mento do presente e do futuro.

“A proteção da memória e do 
patrimônio histórico-cultural passa 
pela superação crítica do enalteci-
mento do regime autoritário, tendo 
em vista as violações praticadas, com 
assassinatos, desaparecimentos força-
dos, torturas e outras práticas ilícitas 
por parte do Estado”, afirmou.

É como se o pensamento e a 
memória viajassem tão rápi-
do quanto a velocidade das 

ondas da transmissão de rádio, a 
300 mil quilômetros por segundo. 
Basta um instante para o engenhei-
ro eletrônico Higino Germani, hoje 
aos 74 anos, viajar até 11 de março 
de 1974 e recordar aquela manhã 
em que foi inaugurado um parque 
de transmissores sem precedentes 

na história das telecomunicações 
do Brasil.  

O parque do Rodeador foi 
instalado em uma área de cerra-
do, a 60 quilômetros de Brasília. 
Germani, que tinha 24 anos, foi o 
primeiro diretor técnico do local e 
assistiu, de perto, quando o general 
Emílio Garrastazu Médici, o tercei-
ro presidente da ditadura militar, 
tocou o botão que colocou “tudo” 
no ar. “Foi um alívio. Eu trabalhei 
direto sem parar por meses para 
cumprir o prazo [com o governo]”, 
recorda o primeiro diretor do lugar.

Inicialmente, o “tudo” acio-
nado por Médici significava dois 
transmissores de rádio: um de 
ondas médias, para o DF; e outro 
de ondas curtas, para a Europa. Os 
equipamentos incluem os transmis-
sores em ondas curtas da Rádio Na-
cional e representariam, ao longo 
do tempo, diferentes finalidades.

Existe o aspecto estratégico, 
na divulgação de atos do governo 
(naquele período ainda militar); a 
integração do país e também no 
fomento da comunicação pública. 
Hoje, o local abriga quatro con-

juntos de antenas, incluindo uma 
de ondas médias, com 142 metros 
de altura, além de três conjuntos 
com torres atingindo 147 metros, 
e que fazem transmissão em ondas 
curtas.

A SERVIÇO DA DITADURA
Segundo o professor Octavio 

Pieranti, de pós-Graduação em 
Mídia e Tecnologia da Universida-
de Estadual de São Paulo (Unesp), 
havia, inicialmente, um objetivo de 
divulgação dos feitos da ditadura 
militar. “Era o fim do governo Mé-

dici, um governo marcado pela re-
pressão e pela violência e, por isso 
mesmo, um governo que precisava 
buscar uma legitimação internacio-
nal nas mais diferentes frentes”. As 
antenas teriam imediatamente esse 
propósito.

O pesquisador da Unesp, autor 
de “Entre plantações de morango, 
florestas e oceanos” (disponível 
para download) contextualiza que, 
nessa época, eram realizadas as 
obras da Rodovia Transamazônica, 
da ponte Rio-Niterói e a reestrutu-
ração do sistema de telecomuni-

cações. “Esse é um processo que 
levou mais anos. Mas nesse mesmo 
contexto surgiu a ideia na direção 
da TV Rádio Nacional de Brasília 
de criar uma emissora de rádio que 
cobrisse o mundo inteiro”.

Além da propaganda da di-
tadura militar brasileira, naquele 
momento, a ideia era fazer frente 
às emissoras de países adversários, 
particularmente os socialistas, que 
transmitiam para o Brasil. Havia, na 
avaliação do pesquisador, uma preo-
cupação com essa potencial influên-
cia, particularmente na Amazônia.

DIRE ITOS  HUMANOS    I nqué r i t o  c i v i l  i n s t au rado  pe l o  MPF  ava l i a r á  v i ab i l i d ade  da  p ropos t a

HISTÓRIA
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Antiga sede do Dops pode ser transformada 
em centro de memória no Rio de Janeiro

Parque de transmissões criado há 50 anos nacionaliza a comunicação
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Esforço demais
Data estelar: Lua cresce Va-

zia das 8h07 até 21h29
Ótimo seria se não tivésse-

mos de nos esforçar tanto para 
suprir nossas necessidades mate-
riais, e o dinheiro simplesmente 
aparecesse em nossa conta ban-
cária para nos outorgar o poder 
de realizar nossas pretensões. 
Seria ótimo, mas não seria nada 

parecido com nossa existência 
terrestre, na qual essa condição é 
circunscrita a algum golpe de sor-
te com que sejamos agraciados, 
porque o normal é que tenhamos 
de nos esforçar muito, de muitas 
maneiras diferentes para o di-
nheiro surgir em nossa conta.

Pior ainda é quando, para 
suprir nossas necessidades finan-

ceiras, nos submetemos a traba-
lhos que não apreciamos, mas 
aos quais nos dedicamos protes-
tando, porque é o único consolo-
que temos disponível.

A dúvida que resta é, por 
que somos capazes de imaginar 
realidades que, de imediato, não 
se encontram ao nosso alcance?

Elas por elas 
Globo — 18h25
Giovanni afirma que Cris 

não saber o que é amor, e per-
gunta se Helena a ajudou em suas 
falcatruas. Lígia nota que Helena 
possui dois celulares. Giovanni 
procura Ísis, que aproveita a che-
gada de Marcos para despistar 
o rapaz. Helena aconselha Cris 
a como reconquistar Giovanni. 
Márcia visita Wagner. Mário e 
Natália conversam descobrem 
que Bruno era envolvido com 
contrabando.

Família é Tudo 
Globo — 19h40
Vênus não acredita na de-

núncia de Tom contra Mathias. 
Júpiter se encanta com Elisa. 
Mathias tenta convencer Vê-
nus de sua inocência. Luca vai 
à missa de Frida e reencontra 
Electra. Flávia e Carla chegam 
à igreja e descobrem traição de 
Júpiter. Plutão e Electra pensam 
em aceitar a missão deixada por 
Frida. Gina alerta Mathias que 
Vênus será investigada no caso 
de desvio de dinheiro praticado 
por ele. Brenda garante a Paulina 
que fará tudo para que ela fique 
com Tom.

Renascer 
Globo — 21h40
Padre Santo se sente culpado 

por ter falado com José Inocêncio 
sobre a desconfiança de Egídio. 
Deocleciano comenta sobre sua 
desconfiança de que foi Egídio 
quem mandou matar José Inocên-
cio. Depois de uma conversa com 
Pastor Lívio, Inácia decide dedi-
car sua vida aos orixás. José Ino-
cêncio decide que Damião será 
seu braço direito. Inácia avisa a 
Damião que uma porta abriu em 
seu destino por ele não ter mata-
do José Inocêncio. Eliana descon-
fia da gravidez de Buba. Joana re-
clama com Tião sobre a galinha, 
que ele carrega pra todos os lados 
e insiste em mantê-la dentro de 
casa. João Pedro aconselha o pai 
a mandar Damião embora.

Áries
21/3 a 20/4

Touro
21/4 a 20/5

Gêmeos
21/5 a 20/6

Câncer
21/6 a 21/7

Leão
22/7 a 22/8

Virgem
23/8 a 22/9

Libra
23/9 a 22/10

Escorpião
23/10 a 21/11

Sagitário
22/11 a 21/12

Capricórnio
22/12 a 20/1

Aquário
21/1 a 19/2

Peixes
20/2 a 20/3

Retenha suas intenções, porque 
agora não é o melhor momento 
para as colocar em prática. Rete-
nha suas intenções e aguce seus 
sentidos para perceber quando se-
ria essa boa hora. Os sentimentos 
são orientações seguras.

Há dias em que os grandes sonhos 
parecem ao alcance da mão en-
quanto noutros até as coisas simples 
parecem bichos de sete cabeças. As 
mudanças de ânimo determinam 
percepções muito diferentes de reali-
dade. Tenha isso em mente.

Os desejos são sempre urgentes, 
é por isso que há, em sua mente, 
funções executivas superiores aos 
desejos, capazes de determinar, 
com bom senso, se essa seria a 
hora da urgência ou se não seria 
melhor deter tudo.

Pode estar tudo no lugar, pode 
não haver nada acontecendo que 
anuncie problemas, porém, quan-
do a alma não se sente pertinente 
parece que está tudo errado, 
tudo fora de foco, natrilha errado. 
Melhor descansar.

Há dias em que o sangue parece 
ferver e a alma se atira na primeira 
encrenca que surgir, e os resulta-
dos, evidentemente, não seriam 
muito positivos. É hora de escolher 
entre a aventura imediata e a 
prudência.

Procure se aquietar, porque o ner-
vosismo não vai ajudar em nada e, 
ao contrário, atrapalhar até o que 
não mereceria. Procure se aquietar 
consciente e intencionalmente, 
a despeito de tudo que provocar 
nervosismo.

As pessoas são as mesmas de 
sempre, porém, são diferentes, 
porque andam nervosas, agitadas 
e com um senso de urgência que 
não combina com o andar da car-
ruagem. Procure tomar distância 
para não se contaminar com isso.

As pessoas são as mesmas de 
sempre, do ponto de vista objeti-
vo, mas há também uma subjetivi-
dade que merece atenção, porque 
mudando os estados de ânimo as 
pessoas continuam as mesmas, 
mas também são diferentes.

Quando perceber que até as 
coisas simples do dia a dia 
apresentam problemas fora do 
comum, respire fundo e se retire 
da normalidade, aceitando que, 
talvez, o melhor seja descansar e 
se despreocupar.

Há dias de trabalhar e colher fru-
tos, há outros dias, como hoje, em 
que é melhor esperar que o Uni-
verso faça o primeiro movimento 
e aí você segue seus passos, e se 
não houver nenhum movimento, 
então você se aquieta.

Nem sempre tudo funciona como 
deveria, há horas em que parece 
ter havido uma espécie de conspi-
ração entre os objetos, máquinas 
e pessoas de sua vida cotidiana, 
resolvendo tudo funcionar errado 
ao mesmo tempo.

Contenha o impulso de pretender 
que tudo seja ordenado no dia 
de hoje, porque isso pode até 
acontecer, mas sem nenhuma 
garantia, até o contrário, porque a 
previsão do tempo anuncia várias 
alterações aleatoriamente.

oscar@quiroga.net

Agência Brasil 

EM 1987  O Instituto Estadual do 
Patrimônio Cultural (Inepac) declarou 
o prédio como patrimônio cultural
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O Palmeiras se pronunciou na 
tarde desta segunda-feira so-
bre as declarações de John 

Textor, dono da SAF do Botafogo, 
que tem manifestado denúncias - 
sem provas apresentadas - sobre 
manipulação de arbitragem no fu-
tebol brasileiro. O Verdão disse que 
acionará a Justiça - nas esferas civil, 
criminal e esportiva - por envolver o 
nome do clube.

“A Sociedade Esportiva Palmei-
ras informa que tomará todas as me-
didas legais cabíveis contra o dono da 
SAF do Botafogo, John Textor, para 
que ele responda pelas declarações 
irresponsáveis e levianas que, recor-
rentemente, têm envolvido o nome 
do atual bicampeão brasileiro. Acei-
tar a derrota, por mais dolorida que 
ela seja, é o primeiro passo a ser dado 

por quem almeja se reerguer. Em vez 
de administrar um momento de ins-
tabilidade com a frieza que se espera 
de um empresário, porém, Textor 
prefere se portar como um caricato 
cartola à moda antiga”, diz a nota.

Desde o ano passado, Textor 
tem falado em problemas da arbitra-
gem brasileira e entrou em confl ito 
com o Palmeiras na reta fi nal do 
Brasileiro de 2023, após a derrota de 
virada, por 4 a 3, no Nilton Santos. 
Com a conquista do título, ultrapas-
sando o Alvinegro, a presidente Leila 
Pereira disse que o dirigente estava 
desequilibrado.

No início deste mês, porém, 
sem apresentar provas, Textor disse 
haver corrupção no Campeonato 
Brasileiro e afi rmou ter gravações 
de juízes reclamando de não terem 
recebido propinas combinadas. A 
declaração foi dada após a vitória do 
Botafogo sobre o Bragantino, no Nil-
ton Santos. Autor do gol de pênalti que 

defi niu a vitória do São Pau-
lo por 3 a 2 contra o Ituano, 

em jogo que selou a classifi cação do 
Tricolor para as quartas de fi nal do 
Paulistão, o meia Lucas Moura fez 
um comentário em suas redes so-
ciais com críticas ao regulamento da 
competição.

Numa postagem do canal ofi -
cial do Paulistão, o camisa 7 do São 
Paulo sugeriu que a FPF mude a fór-
mula de disputa do torneio estadual, 
que hoje conta com 16 equipes di-
vididas em quatro grupos de quatro 
times que não se enfrentam, com a 
classifi cação dos dois melhores de 
cada chave.

“Esse regulamento precisa ser 
revisto urgentemente!!!”, criticou 

o jogador.
O técnico Thiago Carpini tam-

bém chegou a falar sobre o regula-
mento: “Fomos a terceira melhor 
campanha. O sufoco (para classifi -
car) foi porque caímos na chave mais 
complicada. O São Paulo poderia ter 
fi cado fora com 20 pontos. É o regu-
lamento”, lembrou.

Até os acréscimos do segundo 
tempo, quando o jogo estava em 2 
a 2, o São Paulo estava sendo eli-
minado do torneio mesmo com 20 
pontos computados – a vitória levou 
o Tricolor aos 22, mesma pontuação 
do Novorizontino, o seu adversário 
nas quartas de fi nal, em jogo único, 
no Morumbis.

O São Bernardo, que fez 21, fi -
cou em terceiro no Grupo D e não se 
classifi cou. Por outro lado, no Grupo 
A, a Portuguesa avançou para a fase 
eliminatória mesmo tendo computa-
do apenas dez pontos.O Corinthians fez uma con-

sulta à Confederação Brasi-
leira de Futebol (CBF) para 

eliminar qualquer dúvida quanto à 
possível utilização do zagueiro Cacá 
no duelo de quinta-feira contra o São 
Bernardo, às 20h, no ABC, pela se-
gunda fase da Copa do Brasil.

A interpretação do regulamen-
to causou dúvidas em relação ao 
uso de novos reforços para a etapa 
do torneio. O clube quer esclarecer 
se jogadores recém-contratados po-
dem ser utilizados a partir do jogo 
da equipe na fase ou desde o início 
da etapa.

A segunda fase da Copa do 
Brasil começou na semana passada 
com a vitória do Atlético-GO por 3 a 
1 sobre o Real Brasília, um dia antes 
de Cacá ser registrado no BID (Bole-
tim Informativo Diário).

Informalmente, fontes dentro 
da CBF possuem a interpretação de 
que Cacá poderia jogar por ter sido 
inscrito antes da partida do Timão 
diante do São Bernardo.

Essa é a última fase com par-
tidas únicas no torneio nacional. A 
partir da terceira etapa, os confron-
tos são em ida e volta.

O Corinthians se respalda tam-

bém na posição do Internacional, 
que possui a interpretação de que 
novos reforços podem ser utilizados, 
já que acabaram registrados antes da 
partida do clube na fase.

O clube gaúcho ainda aguarda 
ofício da CBF, mas confi a que pode-
rá contar com Thiago Maia e Rafael 
Santos Borré no duelo contra o Nova 
Iguaçu, na quarta-feira.

POLÊMICA

TIMÃO

SÃO PAULO

São Paulo, SP

Da Redação

pautasfr@gmail.com

São Paulo, SP

Da Redação

pautasfr@gmail.com

São Paulo, SP

Da Redação

pautasfr@gmail.com

Palmeiras acionará Textor na Justiça

Corinthians consulta CBF para escalar Cacá

Lucas dispara contra 
regulamento do Paulistão

Divulgação

Divulgação

Reprodução

Rodrigo Coca/Agência Corinthians

Faltando apenas três rodadas, 
o Bandeirante ficou mais 
longe da classificação para 

a fase final da Série A3 do Cam-
peonato Paulista. Com 13 pontos 
na 11ª colocação, o time de Biri-
gui está a três pontos do primeiro 
time dentro do G8, que tem 16 
pontos.  A situação se complicou 
depois da derrota para Rio Preto, 
por 3 a 1, em Birigui, no Estádio 
Pedro Marin Berbel, no sábado. 

Para ainda ter chance de 
sonhar com uma vaga, o Ban-
deirante precisa vencer suas três 
últimas partidas. Nesta quarta-fei-
ra, às 19h, enfrenta o Itapirense, 
fora. No mesmo horário, no sába-
do, recebe o São Bernardo. E na 
última rodada, duela contra o Es-

portivo Brasil, no dia 23, na casa 
adversário.

O campeonato já conta com 
cinco classificados às quartas de 
final. São eles: Catanduva, EC 
São Bernardo, Votuporanguense, 
Desportivo Brasil e Grêmio Pru-
dente. Restam três vagas, atual-
mente ocupadas por Marília, Red 
Bull Bragantino II e Lemense.

A Matonense é o primeiro 
time rebaixado. Nesta segunda-
-feira, a Federação Paulista de 
Futebol (FPF) confirmou o W.O 
contra o clube no confronto do 
último domingo, diante do Le-
mense, que portanto saiu vence-
dor por 3 a 0. 

A Matonense foi suspensa 
preventivamente pelo Tribunal 
de Justiça Desportiva (TJD-SP) 
por suspeita de manipulação de 
resultados.

Birigui, SP

Da Redação

pautasfr@gmail.com

Bandeirante se complica na A3
CAMPEONATO PAULISTA   Com apenas mais três jogos na primeira fase, o t ime de Bir igui precisa só pensar em vitórias

TROPEÇO CARO
Bandeirante perdeu em casa para 
o Rio Preto e fi cou longe do G8

INDIGNAÇÃO
Presidente do Palmeiras, 
Leila Pereira, assina nota

NO AGUARDO O zagueiro 
Cacá em treino do Corinthians

NO ÚLTIMO 
MINUTO
Lucas fez o gol da 
classifi cação do 
Tricolor
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O Ministério da Saúde iniciou 
nesta segunda-feira (11) 
a segunda fase da coleta 

de dados de um estudo de base 
populacional sobre a covid-19 no 
Brasil. Durante o mês de março, 
serão realizadas visitas domicilia-
res a 33.250 pessoas que tiveram 
a doença e que residem em 133 
municípios brasileiros. O objetivo, 
segundo a pasta, é levantar dados 
para subsidiar a criação de políticas 
públicas direcionadas ao tratamen-
to das chamadas condições pós-co-
vid ou covid longa, classifi cadas 
como sequelas da doença.  

O estudo, denominado Epi-
covid 2.0: Inquérito nacional para 
avaliação da real dimensão da 
pandemia de Covid-19 no Brasil, é 
coordenado pela Secretaria de Vigi-
lância em Saúde e Ambiente e en-
comendado à Universidade Federal 
de Pelotas. Em nota, o ministério 
destacou que, até o momento, não 
existem estimativas nacionais sobre 
o impacto da doença a longo prazo. 
Dados da Organização Mundial da 
Saúde (OMS) apontam que 20% das 
pessoas infectadas, independente-
mente da gravidade do quadro, de-
senvolvem condições pós-covid.

A expectativa do ministério é 
que o período de coleta dos dados 
dure entre 15 e 20 dias. A pesquisa 
usará informações de 250 cidadãos 
de cada um dos municípios selecio-
nados que já fi zeram parte das qua-
tro rodadas anteriores do trabalho 
científi co, em 2020 e 2021. Para 

isso, equipes de entrevistadores 
visitarão as residências para ouvir 
os moradores sobre questões cen-
tradas em pontos como vacinação, 
histórico de infecção, sintomas de 
longa duração e efeitos da doença 
sobre o cotidiano.

“Todos os participantes serão 
selecionados de forma aleatória, 
por sorteio. Somente uma pessoa 
por residência responderá ao ques-
tionário”, destacou a pasta, ao citar 
que, diferentemente das primeiras 
etapas do estudo, na fase atual, não 
haverá qualquer tipo de coleta de 

sangue ou outro teste de covid. 
Também participam da pesquisa a 
Universidade Católica de Pelotas, 
a Universidade Federal de Ciências 
da Saúde de Porto Alegre, a Fun-
dação Oswaldo Cruz (Fiocruz) e a 
Fundação Getúlio Vargas (FGV).

ENTREVISTADORES 
IDENTIFICADOS
Todas as entrevistas serão re-

alizadas pela empresa LGA Asses-
soria Empresarial, contratada pelo 
ministério. “Os profi ssionais que 
farão o contato direto com os mora-

dores para a coleta dos dados rece-
beram treinamento e estarão devi-
damente identifi cados com crachás 
da empresa e coletes brancos com 
as marcas da UFPel, da Fundação 
Delfi m Mendes Silveira (FDMS) e 
da LGA”, destacou a pasta.

Para auxiliar com o processo 
de divulgação e esclarecimento da 
população, as prefeituras das 133 
cidades envolvidas no estudo fo-
ram comunicadas do trabalho – por 
meio de suas secretarias municipais 
de Saúde – e participaram de reu-
nião online com o epidemiologista 

Pedro Halla, coordenador da pes-
quisa, e integrantes do ministério. 
A orientação é que, em caso de 
dúvidas, os moradores entrem em 
contato com as prefeituras.

A empresa LGA também pode 
ser acionada através dos telefo-
nes (31) 3335-1777 e (31) 99351-
2430. Informações sobre o Epico-
vid 2.0 também estão disponíveis 
nos sites do Ministério da Saúde e 
da Universidade Federal de Pelotas.

PRIMEIRAS FASES
Entre 2020 e 2021, o Epi-

covid-19 serviu para traçar um 
retrato da pandemia que auxiliou 
cientistas e autoridades em saúde 
pública a compreender melhor os 
efeitos e a disseminação do vírus 
no Brasil. 

Entre as principais conclu-
sões, o estudo apontou que a 
quantidade de pessoas infectadas 
naquele momento era três vezes 
maior que os dados oficiais, com 
os 20% mais pobres tendo o do-
bro de risco de infecção em rela-
ção aos 20% mais ricos.

MEMORIAL
Em 11 de março de 2020, a 

Organização Mundial da Saúde 
(OMS) classificava o cenário de 
covid-19 no mundo como uma 
pandemia. Quatro anos depois, 
também nesta segunda-feira, 
o Ministério da Saúde anunciou 
a criação de um memorial às ví-
timas da doença que matou 710 
mil brasileiros. O local escolhido, 
de acordo com a ministra da Saú-
de, Nísia Trindade, é o Centro 
Cultural do Ministério da Saúde 
no Rio de Janeiro.

“Ao falarmos de um memo-
rial e de uma política de memó-
ria, porque é isso que estamos 
propondo, não circunscrevemos a 
pandemia de covid-19 ao passado. 
Como todas as reflexões sobre 
memória, sabemos do componen-
te presente, político, das ações de 
memória. 

E, ao mesmo tempo, lembra-
mos que, a despeito de termos su-
perado a emergência sanitária, nós 
não superamos a covid-19 como 
problema de saúde pública”.

SAÚDE   Serão fe i tas  v is i tas  domic i l ia res  a  33.250 pessoas em 133 munic íp ios

Brasília 
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Pesquisa avalia sequelas da covid 
na população brasileira

VENDE-SE 
APARTAMENTO 
Vende-se apto. na 
R. Carlos Gomes, 
250, 11o andar, lado 
sombra, prox. colégio 
freiras, R$ 530 mil, 
(18) 99101-5282

VENDE-SE 
Vende-se casas na 
rua R. Aquidaban, 376, 
entre a Floriano Peixoto 
e a Tirandentes, 
R$ 730 MIL,
 (18) 99101-5282.

PÚBLICO  A expectativa 
do ministério é que o período de 
coleta dos dados dure entre 15 e 
20 dias. A pesquisa usará infor-
mações de 250 cidadãos de cada 
um dos municípios selecionados 
que já fi zeram parte das quatro 
rodadas anteriores do trabalho 
científi co, em 2020 e 2021
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